

論文の内容の要旨

論文題目 スーパーセル型積乱雲に伴なう竜巻の発生過程とその構造に関する数値的研究

氏名 野田 晓

強い竜巻はほとんどがスーパーセル (Browning, 1964) と呼ばれる特殊な積乱雲によって発生する。スーパーセルの特徴は、その内部に鉛直渦度が 0.01 s^{-1} 以上で水平スケール数 km のメソサイクロンと呼ばれる低気圧性循環も伴うことにあり、竜巻はメソサイクロンの近傍で発生する。近年、特別に開発された車載型レーダーなどを用いて竜巻を観測する努力が続けられているが、その水平スケールは数 100m と小さく、寿命も 10 数分と短いため、十分な観測データを得ることは依然難しい。このため、スーパーセルに伴う竜巻の発生・発達機構や竜巻自身の 3 次元構造などは、現在もほとんどわかっていない。

本研究では、これらの問題を数値的に解明するために水平方向 70m、鉛直方向は地面付近で最高の 10m というこれまでにない高解像度によるスーパーセルの数値シミュレーションを行なった。その結果、これまで断片的に存在するドップラーレーダー観測のデータと整合的なスーパーセル、及び、これに伴い発生する現実的な竜巻渦を再現することに成功し、ストームスケールの運動から竜巻発生、そして竜巻の衰弱に至る過程を明らかにすることが出来た。また、風速場、気圧場、温度場などの 3 次元的な竜巻渦の構造とその維持機構を明らかにした。

本研究で明らかになった竜巻の発生過程は以下の通りである。

ストームが発生して 20 分位経つと、ストーム内部でメソサイクロンを伴ったスーパーセルの気流構造が形成されてくる。これに伴い高度 2km 付近では上昇流の北東側で水平風の鉛直シアの方向もそろってくる。このため、50 分後頃より水平風の鉛直シアと上昇流との相互作用で気圧の低下が高度 2km 付近で起こり、この層の下で上昇流が強化される。これにより 60 分後頃から高度 1km 付近で水平渦度の立ち上げと引き伸ばしが起こり下層のメソサイクロンが形成されていく。下層メソサイクロンの回転で生じた気圧の低下によって、地表面近くの上昇流が加速される。

一方、地面付近においては、ストーム内部の降水域での降水粒子の蒸発などによって冷気流が発生し、これがストーム前方から流入する環境場の暖湿な空気とぶつかることでガストフロントと呼ばれる突風前線を形成している。前線付近では水平シアも強化されており、前線に沿って鉛直渦度

が帶状に分布している。この帶状に分布した鉛直渦度の大きな領域では更に複数個の一段と渦度の大きな領域があり、70分後頃よりこの内の一つが下層メソサイクロンによる上昇流によって引き伸ばされて竜巻となる。すなわち、意外にも、竜巻の渦度の源はメソサイクロンの渦度ではなく、地面近くのガストフロントの鉛直渦度にあることが明らかになった。

興味深いことは、このとき竜巻にまで発達した鉛直渦以外にも竜巻となり得るような強い鉛直渦がガストフロントに沿つていくつも存在していたことである。Burgess (1997)によればメソサイクロンが観測されても実際に竜巻を発生させる確率はたかだか20%程度でしかないという。このことは竜巻の発生の要因がメソサイクロンの発達だけではないことを示唆している。この観測事実と本研究結果とを照合すると、竜巻が発生するためには、竜巻渦となりうる鉛直渦がメソサイクロンの発達時にタイミング良くその下の地面付近に存在するかどうかということが重要となると考えられる。

次に、数値シミュレーションにより発生した竜巻渦の構造について以下のが明らかになった。

竜巻渦に伴う鉛直渦度は 0.85s^{-1} を越え、竜巻渦の直径は地表付近で400m、高度1kmで600mというように高度とともに広がっていた。竜巻渦に伴う風速は、地表付近のストームの外側に相当する竜巻渦の東側で最も大きく 40ms^{-1} を越えた。そして、竜巻渦の中心軸上においては高度500m、1.2km、1.6kmにおいて風速が弱い領域が存在した。

気圧の低下は竜巻渦の軸上で大きく、地面付近で最大の27hPaを越えた。この回転による気圧低下とストームスケールで起こる冷気によって渦内部の地面付近から高度300mにかけて8度以上の温度の低下が起こっていた。竜巻渦はメソサイクロンの東側に存在し西に傾斜しているために、上空に行くほど渦は西に位置することになる。このため、竜巻渦の下面に相当する西側では上向きの気圧傾度力が働き上昇流を強め、東側では逆に下向き気圧傾度力が働いていた。この渦自身が作りだす下向き気圧傾度力が基となり、竜巻渦は最終的に衰弱した。竜巻渦は鉛直渦度や気圧分布で示される様に軸対称に近い構造を持つ一方で、風速分布や鉛直流分布などで示される様に非軸対称な構造も同時に持っていることがわかった。

特に興味深いことに、竜巻渦は一旦発達を始めると渦は上昇流域と下降流域との間で形成される。竜巻が上昇流と下降流の境目にできることは古くから観測より指摘されてきたがこの様な鉛直流の構造の下でなぜ竜巻が同心円状の鉛直渦度となる構造を維持できるのかは明らかにならなかった。シミュレートされた竜巻渦の渦度収支を調べたところ、以下のことがわかった。最盛期における高度5mの竜巻渦は、その南半分が上昇流域で北半分が下降流域になっていた。鉛直渦内部における水平渦の立ち上げや鉛直渦度の鉛直移流は小さい。このため渦度収支はほぼ水平面内における鉛直渦度の移流と鉛直流による引き伸ばしによって決まっていた。引き伸ばし項は上昇流側にあたる南半分の正で、下降流側に当たる北半分で負になっている。移流項はこれとは、丁度、逆の分布を示していた。従って、竜巻渦は上昇流域(下降流域)で引き伸ばしによって強められた(弱められた)鉛直渦度を低気圧性循環によって下降流域(上昇流域)へと輸送することでその同心円状の鉛直渦度分布を保っていることがわかった。